
- А какие еще могут 
быть риски, которые 
приведут к некоему 
социально-экономиче-
скому кризису? 

- Если мы говорим о моногоро-
дах, то тут рассматриваются толь-
ко те вещи, от которых зависит 
экономика нашего города. Это, 
в первую очередь, работа и ста-
бильность комбината, градообра-
зующего предприятия. Все эти 
оценки делают эксперты. И на се-
годня у нас никаких глобальных и 
серьезных угроз нет. Существуют 
нюансы чуть лучше, чуть хуже, 
но, по большому счету, на общую 
ситуацию они не влияют. 

- Сергей Михайло-
вич, совсем недавно 
премьер-министр 
Дмитрий Медведев 

подписал указ о поддерж-
ке моногородов в период 
кризиса. Качканар также 
попал в этот перечень, но 
только во второй список 
городов, имеющих ри-

ски социально-экономи-
ческого положения. Это, 
скорее всего, не подразу-
мевает дополнительного 
федерального финансиро-
вания. Как вы думаете, для 
Качканара это хорошо или 
плохо?

- А вы сами, как думаете, 
моногород это хорошо или 
плохо? На самом деле, пло-
хо. Потому что город полно-
стью зависит от экономики 
градообразующего предпри-
ятия. Хорошо, что мы по-
пали во вторую группу. Это 
значит, что мы не находимся 
в критической ситуации, но 
есть риски, что она может со-

здаться. Пока предприятие 
стабильно работает – про-
блем с социальной экономи-
кой в городе, нет. Проблемы 
могут начаться тогда, когда, 
например, будут мощней-
шие колебания внешне-
го рынка, которые так или 
иначе затронут экономику 
нашего градообразующего 
предприятия. 

Говорить о том, что мы не 
получим федеральных де-
нег, потому что мы во втором 
списке, также неправильно. 
За последние годы мы уже 
получили несколько десят-
ков миллионов рублей из 
федерального бюджета бла-
годаря статусу «моногород». 

В свое время была проделана 
очень серьезная работа, что-
бы доказать и защитить этот 
критерий и принадлежность 
к моногородам. 

Сегодня программа под-
держки моногородов нахо-
дится в некоторой стагна-
ции, но это не значит, что 
она не работает. Какие-то 
точечные проекты всегда 
могут быть поддержаны и 
профинансированы при гра-
мотном составлении проекта 
и его презентации в Федера-
ции. 

Поэтому, для нас ничего 
не изменилось. По крайней 
мере, в худшую сторону. 
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«Благодаря статусу моногорода, мы уже 
получили от федерации десятки миллионов 
рублей»

МЭР НА СВЯЗИ

Сергей Набоких, 
глава Качканара

Детали – от главы Качканара Сергея Набоких

«Доплата к пенсии за депутатство – миф. Бескорыстие 
в работе на благо людей – определяющий фактор»

ОСОБАЯ ДАТА: 1 ноября 2014 года - 20 лет Думе Качканарского городского округа

В Думу 4 созыва, которая работала с 2004 - 2008 годы, депутатов выбирали по одномандатным 
округам. Работало шесть комиссий. По экономической политике и бюджету возглавляла 
Валентина Делидова. Владимир Васильев отвечал за вопросы городского хозяйства. Образование, 
культуру и спорт курировала Любовь Попова, здравоохранение - Лилия Ворончихина, работу с 
молодежью - Вера Сапожникова. 

Комиссию по вопросам законности 
и местного самоуправления возглав-
лял Игорь Геннадьевич Бызов:

- В нашей Думе из 20 депутатов 16 
были представителями ГОКа. Имен-
но в это время начала действовать 
программа социального развития 
«Качканар – родной город», - а депу-
таты создали инициативную группу, 
чтобы узнать мнение жителей о ней. 
Первые предложения горожан ка-
сались проблем ЖКХ. Тогда же ста-
ли устанавливать железные двери в 
подъездах, первые домофоны.

Небезынтересным Игорь Бызов на-
зывает один эпизод работы четвёртой 
Думы:

- Глава Анатолий Калугин на пер-
вом заседании в актовом зале сооб-
щил нам, что бюджет составляет 175 
млн. рублей, из них 160 млн. - долгов.

Со временем ситуация стала вы-
правляться, казна пополнялась на-
логовыми сборами. Случалось, мэр 
сообщал, что появились средства, ко-
торые необходимо потратить. 

- Многие депутаты Думы пошли уже 
на второй срок, к примеру, Вален-
тина Николаевна Делидова, Лилия 
Юрьевна Ворончихина, - вспоминает 
Игорь Геннадьевич. Они, конечно, 
что-то подсказывали молодым депу-
татам.

Дума 4 созыва создала контрольное 
управление, что требовало и феде-
ральное законодательство.

- Мы тесно и в контакте работали с 
исполнительной властью, - утвержда-
ет Игорь Геннадьевич. - Всякое бы-
вало: и кулаком могли друг перед 
другом стукнуть, но в конечном итоге 
голосовали почти единогласно.

Запомнился Бызову и эпизод с со-
кращением штата ГИМЦРО. С этим 
предложением в Администрацию об-
ратились депутаты. Не с первого раза, 
но всё же они смогли убедить, что это 

будет на пользу.
Также вплотную коснулось депута-

тов вступление в силу 131 ФЗ «Об об-
щих принципах местного самоуправ-
ления в Российской Федерации». Оно 
потребовало корректировки Устава 
города.

- Работа над Уставом велась посто-
янно, - дополняет Игорь Геннадье-
вич, -  все надо было делать вовремя, 
нельзя было опаздывать, если нет 
какого-то утвержденного пункта в 
Уставе, мы не могли решить тот или 
иной вопрос, поэтому за этим следи-
ли строго и неусыпно.

Депутаты корректировали и регла-
мент Думы. На комиссии по закон-
ности, например, решили ограничить 
число выступлений одного депутата 
на заседании Думы. Иной раз в по-
вестке было по 12 вопросов – такой 
график работы требовал четкого ре-
гламента и конкретики.

- Считаю, от состава Думы многое 
зависит в ее работе, иной раз много 
времени приходилось затрачивать, 
чтобы убедить депутатов в правиль-
ности решения, - утверждает Игорь 
Геннадьевич. - Проще было работать 
с производственниками – Валерием 
Молчановым, Сергеем Лопатиным и 
другими. Они не нуждались в разъяс-
нениях, сходу «въезжали» в суть про-
блем.

За четыре года Дума приняла 123 ре-
шения. Депутаты выходили с законо-
дательной инициативой в Областную 
Думу и Палату Представителей За-
конодательного собрания Свердлов-
ской области. 

- Речь шла об условиях предостав-
ления субсидий. Это был очень слож-
ный и важный вопрос из сферы ЖКХ. 
Документ разрабатывала экспер-
тно-аудиторская организация «Рост» 
из Тюмени. 

Также дума 4 созыва утвердила 

«Положение о публичных слушани-
ях», Комплексную экологическую 
программу Качканара на 2005-2010 
г., «Порядок предоставления в соб-
ственность или аренду земельных 
участков путем проведения торгов». 
Данный порядок позволил увеличить 
доход казны города и привлечь инве-
стиции в развитие инфраструктуры, 
частичное решение жилищных про-
блем. Кроме того, утвердили «Прави-
ла благоустройства, обеспечение са-
нитарного содержания территории, 
обращение с отходами в МО г.Качка-
нар» и т.д.

Существовала и традиция под Но-
вый подводить думские итоги.

- Хочется не терять связь поколений 
и передавать все хорошее, что было в 
прежней Думе, последующему соста-
ву, - уточнил Игорь Геннадьевич.

Часто Бызову задают вопросы, мол, 
как так четыре срока в Думе и ниче-
го не получаешь, никаких добавок к 
пенсии?

- Ничего, - смеется он, - потому что 
работал не на постоянной основе. – 
Спрашивали, бывало, зачем тебе это 
надо: тратишь время, нервы? На са-
мом деле, заниматься общественны-
ми делами я начал с момента избра-
ния секретарем комитета комсомола 
ГОКа. 

Бызову довелось поработать с тремя 
главами – Сухомлиным, Калугиным 
и Набоких. Он выделяет Анатолия 
Александровича Калугина, который 
в его глазах всегда был интеллигент-
ным руководителем, который при-
сутствовал не только на заседаниях 
Думы, но и на комиссиях. Мог и в об-
ласть не поехать, если на Думе решал-
ся какой-то важный вопрос.

Адалина Защеринская

Лилия 
Ворончихина

Сергей 
Лопатин

Игорь 
Бызов

Валерий 
Молчанов
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Депутаты 4 созыва Думы Качканарского 
городского округа: 

Валентина Делидова, Сергей Липатов, Вален-
тина Белобородова, Игорь Бызов, Владимир 
Васильев, Виктор Крупин, Анатолий Ляпунов, 
Геннадий Трушников, Габбас Даутов, Муба-
ракша Абдул Саматович Фатхутдинов, Сер-
гей Лопатин, Ирина Хабибуллина, Сергей 
Лебедев, Геннадий Русских, Анатолий Пьян-
ков, Лилия Ворончихина, Валерий Молчанов, 
Любовь Попова, Вера Сапожникова, Лидия 
Семенова


